

¿IRÁ A VOTAR? TOMA EN CUENTA...

El 1 de junio, en la elección del Poder Judicial que ha despertado polémica y cuestionamientos, en el País estarán en disputa 881 cargos. Conoce dónde y cómo votarás, así como los currículums que los propios candidatos entregaron al INE.

LO QUE SE ELIGE:

- 9 Ministros de la Corte
- 2 Magistrados del Tribunal Electoral
- 5 Magistrados de Disciplina Judicial
- 464 Magistrados de Circuito
- 386 Jueces de Distrito



CONOCE A TUS CANDIDATOS



UBICA TU CASILLA

PRACTICA TU VOTO



EL ENVIADO DE TRUMP

Ronald Johnson se presentó oficialmente como el nuevo Embajador y ofreció trabajar junto con Claudia Sheinbaum en materia de seguridad y temas fronterizos. PÁGINA 2

MARTES 20 / MAYO / 2025 CIUDAD DE MÉXICO 46 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,457 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Concentra la CNTE manifestación en la CDMX

Abandonan aulas y toman casetas

Registran maestros paro en 5 estados; buscan otro régimen de pensiones

REFORMA / STAFF

A dos meses del cierre del ciclo escolar, miles de estudiantes de nivel básico en los estados de Michoacán, Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Zatecas están en incertidumbre debido al anuncio de paro de maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

Aunque la interrupción de clases aún no es cuantificada por las autoridades educativas y, por ahora, las protestas se han centrado en la Ciudad de México, maestros adheridos a la CNTE aseguran que hay paro en esas cinco entidades.

En lugar de estar en las aulas, los maestros de la Coordinadora tomaron ayer casetas en varios accesos carreteros a la CDMX y en algunas de las entidades donde tienen presencia, en demanda de la derogación de la Ley del ISSSTE 2007 para regresar a las pensiones vitalicias.

Ayer, integrantes de la CNTE dieron paso libre a los automovilistas o exigieron "cuota" sobre las casetas de Tlalpan en la México-Cuernavaca; la de Tepotzotlán, en la México-Querétaro; y en la de San Marcos, de la México-Puebla.

La Secretaría de Educa-



MÉXICO-ACAPULCO



MÉXICO-PUEBLA

ción de Michoacán, uno de los bastiones de la CNTE, reportó que ayer hubo actividades normales en 12 mil escuelas. "Michoacán se perfila para concluir sin contratiempos su tercer ciclo escolar completo, después de 15 años", informó la dependencia.

Sin embargo, miembros de la CNTE en Michoacán informaron que el paro se lleva a cabo en por lo menos

2 mil escuelas de 14 regiones de la entidad.

Por su parte, maestros de los Altos de Chiapas no dieron clases y se reunieron en la caseta de cobro de Chiapa de Corzo.

Estas movilizaciones se suman al plantón que los maestros instalaron en el Zócalo capitalino desde el pasado 15 de mayo, pese a que la Presidenta Claudia

Sheinbaum informó sobre un aumento salarial al magisterio del 9 por ciento.

Estimaciones de organizaciones como Mexicanos Primero y Educación con Rumbo coincidieron en que un paro de labores de la CNTE impacta en alrededor de 450 mil estudiantes, principalmente en Oaxaca, Chiapas y Michoacán, donde el magisterio disidente tiene control del sistema educativo.

Previo al anuncio de paro por parte de la CNTE, el líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda, declaró que el magisterio disidente no tenía la fuerza para un paro nacional.

Hasta anoche ni la SEP ni el Gobierno federal informaron sobre las afectaciones a los estudiantes de los estados con la presencia de la CNTE.



Isaac, cuando tenía 11 años de edad.

SALIÓ BRAVO

El Torito ya es un gran Toro sobre ruedas. Desde su infancia, Isaac Del Toro soñaba con competir en las Grandes Vueltas, y ahora, a sus 21 años de edad, el joven de Ensenada, BC, toma vuelo para ser un posible campeón del Giro de Italia.

Cuestan 150 mdd paros en Manzanillo

STEFANNY SORIANO

El paro de labores por parte de trabajadores vinculados a la Aduana del Puerto de Manzanillo, ocurrido de manera intermitente del 12 al 16 de mayo, generó rezagos logísticos que aún no se superan y que podrían alcanzar un impacto de 150 millones de dólares, advirtió Guillermo del Río Ochoa.

El presidente de la Asociación de Industrias Maquiladoras y Manufactureras de Occidente A.C. (Index de Occidente) explicó que aunque la manifestación de trabajadores terminó desde la madrugada del viernes, el puerto sigue detenido debido a falta de personal en la aduana.

Trabajadores vinculados a la Aduana pararon para

quejarse de presunto acoso laboral y para demandar la contratación de más personal.

El viernes, día en que terminó la manifestación, se anunció la destitución del Almirante Mario Alberto Gasque Peña como titular de la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) Manzanillo, que depende de la Secretaría de Marina. Fue sustituido por el Almirante Guillermo Mejía George.

Apenas anoche, empresas de manejo de carga conterminalizada, como Contecon y SSA Marine México, avisaron a sus clientes a través de comunicados que recién se reabrieron los accesos a las unidades del autotransporte y que será a partir de hoy martes que se reanuden las operaciones.

Comandaba 'piloto local' salida del buque de NY

REFORMA / STAFF

La salida del buque "Cauhtémoc" estaba comandada por un piloto neoyorquino, quien habría fallado en la maniobra y provocado el choque de la nave con el puente de Brooklyn, que causó dos muertes y decenas de heridos.

Una primera hipótesis, revelada por Wilson Arambolles, Jefe de Operaciones Especiales de la Policía de Nueva York, indicó que el piloto perdió el control de la nave junto con posibles fallas mecánicas.

"El piloto que está asignado para navegar el barco fuera del agua fue quien perdió (el control). Hubo algunas fallas mecánicas que probablemente causaron que el barco golpeará", informó Arambolles la noche del 17 de mayo, minutos después del accidente en la primera declaración de una autoridad que abordó las causas del siniestro.

En maniobras navales específicas como las ocurridas en canales o zonas estrechas de difícil maniobra, las autoridades portuarias locales asignan a un piloto o un Práctico, quien se encarga de auxiliar al capitán del buque, ya sea a bordo de la nave o fuera de ella, en operaciones de entrada y salida en dichas zonas.

El experto naval Sal Mercogliano, de la Universidad de Campbell, advirtió en un análisis detallado del accidente, realizado en video, que el "Cauhtémoc" llevaba la bandera roja y blanca que en el Código Internacional de Señales simboliza "piloto a bordo". También es conocida como la "Bandera H de Hotel".

Mercogliano indica que dicho piloto debe pertenecer a la Asociación Sandy Hook asentada en Nueva York. "Los pilotos de Sandy Hook están encargados de sacar a un barco del puerto de Nueva York a través del puente de Verrazano. Los buques



El "Cauhtémoc" llevaba la bandera rojiblanca que significa "piloto a bordo" (de EU).



extranjeros están obligados a tener un pilotaje", subrayó.

Indicó que si bien el barco mexicano tiene "inmunidad soberana" por lo que podría impedir que un oficial extranjero subiera a la nave, traía la bandera de "piloto a bordo". También, indicó, el buque mexicano podría haber sido auxiliado por un "piloto de ataque", igualmente local, y que auxilia fuera de la embarcación, tal como lo refirió Arambolles.

"Lo que hace un piloto es proveer su experiencia al capitán del barco sobre el área. El capitán es el último responsable. Un piloto sube a ayudar e incluso se le puede dar el control o el mando del buque pero eso no exime de la responsabilidad al capitán", explicó Mercogliano.

Tras las declaraciones del jefe policial Arambolles, que inculpa al piloto neoyorquino de la fatalidad, ninguna otra autoridad estadounidense o mexicana, ha vuelto a referir detalles sobre la labor de pilotaje.

OBLIGAN A CIUDADANO A DISCULPARSE ¡ CON NOROÑA !

En un hecho inusitado, el abogado Carlos Velázquez fue obligado ayer a pedir perdón a Gerardo Fernández Noroña para evitar un proceso penal tras una denuncia en su contra del senador morenista. En septiembre del 2024, Velázquez encaró a Fernández Noroña cuando apareció en una sala VIP del AICM. La discusión fue airada y con manotazos. El Senador alegó agresión física y lo denunció con la intención de encarcelarlo. Velázquez acudió ayer al Senado para ofrecer la disculpa y el evento fue transmitido por las redes oficiales de la Cámara Alta.

Llama a tu pinche Presidente (AMLO), que se vaya este imbécil... no lo estoy agrediendo". Carlos Velázquez de León

Reconozco que mis palabras y acciones fueron inaceptables... no reflejan los valores que guían mi vida personal, laboral y profesional". Carlos Velázquez de León

Parece que a los fascistas les hizo mucha mella la disculpa pública. Es lo mínimo que tiene que hacer alguien que te agrede físicamente". Gerardo Fernández Noroña

Me agredió físicamente. Es terrible. Ya tomamos medidas". Gerardo Fernández Noroña

AYER

REFORMA/STAFF

Gerardo Fernández Noroña, el político morenista que ha forjado su carrera política en la confrontación y el insulto, obligó ayer a un ciudadano a que le pidiera perdón por ofenderlo.

En un acto sin precedentes, en la sede del Senado y con una transmisión en las redes oficiales del Senado, el abogado Carlos Velázquez se disculpó por ofender y supuestamente "agredir físicamente" al ahora Presidente de la Cámara Alta.

El morenista tuvo una discusión en septiembre del 2024 con Velázquez cuando se encontraba en una sala VIP de la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM).

Por ese hecho, Noroña, usando su poder como jefe legislativo, ordenó al área jurídica del Senado a demandar penalmente al ciudadano.

Noroña, un polémico político gritón, hiriente e insultante contra legisladores, Presidentes, funcionarios y hasta con poli-

cías, ahora recibió la clemencia de un ciudadano.

"Reconozco que mis palabras y acciones fueron inaceptables, y estoy consciente de que usted, como persona y presidente de la mesa directiva del Senado de la República, merece todo mi respeto", dijo el abogado al lado de Noroña.

Con su disculpa, Velázquez logró evitar un proceso penal tras la denuncia que Noroña presentó en la FGR.

El acto fue duramente cuestionado por legisladores

que lo consideraron un acto excesivo y prepotente.

Apenas hace dos semanas la Presidenta Claudia Sheinbaum reiteró un decálogo de principios para funcionarios de Morena. En su inciso diez dice: "El poder se ejerce con humildad. No hay espacio para banalidades".

Ayer ese decálogo no fue leído en el Senado.

610972000016